
立法會：經濟發展及勞工局局長就「在石油行業引入公平競爭法」議案的致辭全

文  
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以下為經濟發展及勞工局局長葉澍堃今日（一月二十八日）在立法會會議上就周

梁淑怡議員提出的「在石油行業引入公平競爭法」議案的致辭全文（只有中文）：  

主席女士:  

首先我要多謝各位議員剛才發表了很多寶貴的意見。跟各位議員一樣，政府非常

關注燃油市場的競爭情況，以及本地燃油零售價的走勢。  

我很多謝周梁淑怡議員剛才所說，我們不是用長官意志去壓低油價，如果長官意

志是可以做到這樣的話，我們今日就不需要在這裡辯論，只要油公司做什麼都聽

我的說話便行了。  

香港是一個自由開放的經濟體系，燃油的零售價，正如其他物品價格一樣，是由

市場去決定。雖然現行的機制及法例並沒有賦予政府有法定或行政權力去監管油

公司的運作，我們不可以去看他們（生意）的數額，但鑒於油價對不同行業的影

響，政府過去一直密切留意布蘭特原油價格及無鉛汽油和超低硫柴油新加坡離岸

價的走勢，以監察本地車用燃油零售價格的升跌走勢。  

行政長官在今年的《施政報告》中指出，政府一直密切注視燃油市場的競爭情況，

並會根據市場的實際情況採取適當措施。鑑於油站用地是經營者進入市場不能缺

少的基礎設施，我們已主動採取一系列的措施方便新經營者競投油站用地，以促

進燃油市場競爭：  

(i) 例如，政府決定自二○○○年七月起，在現有油站的租契期滿後，不會再自

動續約，而把油站用地重新招標；以及  

(ii) 自二○○三年六月起，將油站用地分批推出招標，並准許投標者以一個標價

競投全部用地或就其中個別用地提交獨立標書，使有興趣加入燃油市場的營辦商

可一次過取得相當數量的用地及規模效益，目的是在燃油零售市場引入更多競

爭。兩個新營辦商已在新的招標安排下，進入市場。我們會監察新油站招標安排

是否帶來成效，決定是否需要採取其他措施以進一步促進燃油市場的競爭。  

剛才有議員提到油公司可否引入多些不同品種的油，供消費者選擇，我們當然同

意消費者最好是有多些的選擇，我亦曾與油公司商討，在本港油站供應辛烷值

95 汽油的可行性。油公司表示，當無鉛汽油在一九九一年推出時，本港油店是

同時出售辛烷值 95 和 98 的無鉛汽油，後者的每公升售價比前者大概高三毫。然



而，由於駕駛人士普遍歡迎辛烷值 98 的汽油，而及香港的油站面積較少，對所

提供的燃油產品種類有一定的限制，油公司在一九九二年停止供應辛烷值 95 汽

油。油公司表示，他們會視乎市場的實際情況，考慮是否有需要再次推出這類的

產品。我和其他議員一樣，我都希望油公司可以再考慮引入不同的（油產品）品

種，令消費者有更多的選擇。  

周梁淑怡議員在她的議案中要求競爭政策諮詢委員會就燃油市場的競爭情況作

出監察和研究，並且積極考慮在燃油市場引入公平競爭法及其他有效措施，提高

燃油市場的競爭和產品價格的透明度。周梁淑怡議員提出的，其實亦係我們正在

著手做的事情。由財政司司長擔任主席的競爭政策諮詢委員會，已決定就香港燃

油市場的競爭情況，展開獨立和全面的研究。  

我想指出，我們是主動去做這個研究，我們並無迴避問題，我們是絕對支持公平

競爭，如議員說我們是充耳不聞，這當然是不對的，其實我們是主動去踏出這一

步。我們已經於本月初邀請接近 100 間本地及海外的顧問公司，看看他們是否有

興趣去做這個研究，如果有興趣的話，就請他們提交一些建議，我們接著會進行

挑選顧問的工作，當然我們會依足程序，有關的研究會在上半年展開，在今年內

完成。研究完成後，我們會返來向本會匯報。  

有關的研究會探討香港的油公司是否有涉及任何反競爭的行為，並會參考其他地

方就油公司反競爭行為所採取的措施和經驗，研究是否需要就提升本港燃油市場

的競爭採取針對性的立法或其他措施。正如湯家驊議員剛才所說，沒有證據就不

能定罪，所以我希望大家都同意這是合理客觀的做法。假如研究結果顯示香港的

油公司確實有反競爭行為，而在燃油市場引入針對性的競爭法是有效處理這方面

的問題時，我們一定會積極考慮循立法的途徑，確保本港燃油市場的公平競爭。  

正如議員剛才提出，我們當然要給機會予油公司去表示自己的意見，我們一定要

去聽油公司的聲音，聽他們的理據。  

至於李華明議員和王國興議員提出的修正議案，促請政府積極考慮引入全面性的

競爭法，在回應李華明議員於去年十月就制訂公平競爭法提出的議案時，我已就

「一刀切」、全面性的競爭法的利弊作詳細解釋。我想強調，政府並非反對立法，

而是我們認為應該按個別行業的不同情況和需要，採取針對性的措施包括立法去

促進競爭和對付在該有關行業出現的反競爭行為，是更為合適及有效的做法。《電

訊條例》及《廣播條例》中有關禁止反競爭的條文，便是很好的例子。除了法律

條文，針對性的措施包括行政措施，例如發牌條件、合約規定、業務行為守則同

樣比訂立全面的競爭法更可以靈活地適應環境轉變及顧及不同行業的需要。  

我亦想再次指出，現時國際上對全面性競爭法的很多重要概念和規管範圍都沒有

一致認可的標準。不同地方的全面性競爭法，實際上可能有很大差異。例如，有



些地方的競爭法會從公眾利益或公共政策角度，對個別行業或商業安排作出豁

免。此外，不同地方的競爭法和執法機構對於如何界定很多重要概念，例如「相

關市場」、「大幅地減少競爭」和「市場支配地位」等，亦沒有一致的標準。  

以新加坡的公平競爭法為例，不少重要公用服務包括電力、天然氣、公共交通、

電訊、郵政服務、媒體和貨櫃碼頭等，均獲豁免而沒有納入公平競爭法的監管範

圍。  

最重要的是，剛才也有議員指出，不同行業的情況及需要各有不同。概括以一條

所謂全面性的競爭法去規管所有行業中所有有關競爭的行為，而忽略不同行業的

特別情況和需要，結果可能只會為企業帶來不明朗的因素，引起爭議，增加經營

成本。這些對促進競爭並無幫助，反而可能會損害消費者的利益。  

李華明議員在他的修正議案中，促請政府積極考慮改革競爭政策諮詢委員會，賦

予委員會法定調查權，以規管本港燃油市場可能出現的反競爭行為。競爭政策諮

詢委員會是一個由財政司司長擔任主席的高層組識，負責統籌和協調政府對競爭

政策有關事宜的處理和跟進。實際的調查和跟進工作是由有關的政策局和部門負

責。這種安排是要把個別業界的競爭事宜和投訴交由負責規管及熟悉該行業的政

策局及部門去跟進，以便因應有關行業的實際情況和需要，採取適當的措施去有

效地處理有關業界的問題。  

剛才李華明議員指這個委員會在譬如教育大眾關於公平競爭方面，好像沒有做過

什麼事情，我想指這是不太公道，其實競爭政策諮詢委員會過去曾經諮詢過很多

商會和工商團體後，發出維持競爭環境和界定和處理反競爭行為的指引，亦得到

商界的正面回應。如香港零售管理協會亦已根據這指引制定一套適用於超級市場

的行業守則。另一方面，競爭政策諮詢委員會亦透過互動遊戲及課程，提高學生

和青少年對政府競爭政策的認識。  

雖然沒有競爭法作為後盾，競爭政策委員會在過去進行調查及跟進與競爭有關工

作時，並沒有遇上困難。有鑑於各界對委員會的職權及工作有所關注，我記得湯

家驊議員與我就這個問題談了很多，上次辯論亦有討論過，所以我們完全持開放

態度，財政司司長亦已決定成立一個工作小組，由非官方人士擔任主席，這個小

紅就如何加強競爭政策諮詢委員會的職能、成員及代表性、調查權力、資源分配

和運作模式等進行研究。  

主席女士，對於周梁淑怡議員提出的議案，政府的態度是正面的。競爭政策諮詢

委員會正在聘請顧問，就香港燃油市場的競爭情況，以及油公司是否涉及任何反

競爭行為，進行獨立和全面的研究。我希望議員同意，我們是積極面對這個問題，

我們亦踏出了不只一步，而是兩步，同時研究燃油市場和就競爭政策諮詢委員會

的職能進行檢討。我相信剛才的辯論亦很清楚反映出其實議員對這個問題有不同



的意見，對確保公平競爭，有議員完全反對訂定任何法例，有議員認為要全面性

「一刀切」，亦有很多議員認為可以根據行業的需要，首先在燃油市場去做一些

工作。可以說大家都有不同意見，怎樣去處理這個問題。我們考慮過議員的意見，

認為現在決定做這兩步是比較平衡和適合的做法，我們在完成上述的檢討和研究

後，會向返回本會提出我們的建議。  

多謝主席。  

完  

二○○五年一月二十八日（星期五） 

 


